

Editorial

En este ejemplar de la Revista *Salud Problema* se presentan cinco interesantes artículos que incluyen temas de los sistemas de salud, como el manejo de políticas de salud que inciden en desigualdades sanitarias o el incremento en enfermedades mentales y como éstas constituyen una de las principales causas de discapacidad y sufrimiento para los diferentes grupos que conforman una sociedad. Además se incluyen también cinco ensayos relacionados con la desigualdad sanitaria en función de la orientación sexual, la alteración y deterioro ambiental entre otros.

Ma. del Pilar Adriano Anaya y Tomás Caudillo Joya muestran los resultados de una investigación acerca del *Quehacer odontológico privado en el Distrito Federal* para conocer las principales acciones que realizan de acuerdo a su formación profesional, a la producción de servicios y de conocimientos para modificar o transformar el proceso salud enfermedad estomatológico de la sociedad, así como la comparación de la proporción de la población que recibe este tipo de atención en el sector público comparado con la atención privada.

José Jackson Coelho Sampaio inicia una *reflexión sobre los conceptos de estrés, alienación, trabajo, proceso salud-enfermedad y el "pronto."* Elementos todos estos que confluyen e inciden en la alteración del proceso salud enfermedad de 288 trabajadores de enfermería hospitalaria realizada en cinco unidades de un hospital universitario público. Asimismo presenta el caso de 241 trabajadores de plataforma marítima petrolera, realizada en el nordeste brasileño.

El problema de la infertilidad que enfrentan las parejas en la etapa reproductiva, tratado como enfermedad y como experiencia tanto por la biomedicina y por la psicología respectivamente analizados es visto por Gilda María Salazar Alvarado desde un punto de vista antropológico. Ella resalta la necesidad de investigar la vivencia del padecimiento desde la cultura. Cuestión que no puede ser soslayada por más tiempo, además, su análisis pone en evidencia las confusiones conceptuales, dado que no existen diferencias precisas entre infertilidad y esterilidad. En su investigación logra un avance tratando de aclarar que la esterilidad y la infertilidad son dos condiciones diferentes dentro de la variabilidad biológica humana y, por lo tanto, el impacto en la pareja debe ser distinto.

José Arturo Granados Cosme, Guadalupe Delgado Sánchez y José Manuel Méndez Tapia en *Homofobia y Salud* desarrollan un análisis del perfil patológico que muestran los homosexuales. En base a la revisión bibliográfica exhaustiva se presenta una caracterización de la desigualdad sanitaria en función de la orientación sexual y se hace mención del patrón de morbimortalidad de los homosexuales que incluye: enfermedades infecciosas en general, enfermedades de transmisión sexual, daños a la salud mental, violencia y homicidio, bajo apoyo social y mayores obstáculos para la atención médica, resaltan la necesidad de generar programas de atención médica específicamente orientados a esta población en función de sus problemáticas de salud más frecuentes y a la instrumentación de políticas institucionales destinadas a la población general que desalienten los estereotipos devaluatorios de la homosexualidad.

Eugenia Vilar Peyri expone como hoy en día las enfermedades mentales constituyen una de las principales causas de discapacidad y sufrimiento en México y en el mundo por lo que se ha convertido en un problema de salud pública y la necesidad extrema de contar con datos que den cuenta de su magnitud y alcances, esto es con el fin de poder llevar a cabo acciones de prevención y curación en México, evidenciando que el manejo de la información acerca de la salud mental resulta ser una tarea compleja debido a que no existen formas uniformes de reportarla.

Carlos Alberto Zamudio Angles presenta un cuestionamiento acerca de si *¿Pueden ser actores sociales los consumidores de drogas ilícitas?* El ensayo abre la discusión sobre la posibilidad que tienen los usuarios de drogas en México para ser considerados actores sociales de las políticas públicas sanitarias o no. El ensayo se divide en tres apartados: en el primero presenta algunas políticas sanitarias nacionales concernientes a las sustancias ilícitas y su consumo; en el segundo apartado muestra las características teóricas de los actores sociales, así como las dificultades que imposibilitan a los consumidores

de estas drogas a participar en la planeación de las políticas públicas; en el tercer apartado se enuncian algunas acciones realizadas por actores sociales en lo relativo a las políticas sanitarias de las drogas.

Ricardo Cuellar y Margarita Pulido Navarro exponen como la *Práctica Manipuladora y el Estrés* originan en el organismo una serie de mecanismos dirigidos a responder a aquello que le originó dicha alteración. Junto con esto enuncian como la actividad laboral es una fuente cotidiana de estrés prolongado y siendo un proceso claramente social subsume al proceso salud-enfermedad.

Roberto Campos Navarro, Elia Nora Arganis Juárez y Diana Torrez, efectuaron una serie de entrevistas para monitorear la realización de las Prácticas de Atención utilizadas por Adultos Mayores con Enfermedades Crónicas, para describir las prácticas de atención que utiliza un grupo de adultos mayores con enfermedades crónicas en la ciudad de México en diferentes espacios de atención que van desde la práctica privada, las dependencias del estado que brindan este tipo de atención para acudir incluso a la práctica de la medicina alternativa. Todo esto conforme sus requerimientos y sus características para acceder a estos servicios.

Resulta de gran satisfacción el poder incluir los trabajos mencionados en este ejemplar como evidencia del intenso proceso que modifica y/o altera los patrones de salud-enfermedad en la sociedad dentro de los diferentes grupos de edad, o actividades económicas y productivas realizadas, donde la evidencia clara es que la salud no es un fenómeno exclusivamente biológico, sino es la suma y resultado de factores sociales, económicos, políticos, culturales y biológicos que dan lugar a condiciones de salud óptimas o por el contrario de mala salud.